

EL DEFENSOR DE GRANADA

Devocionarios

de las mejores fábricas extranjeras.

El BUEN TONO, Zacatin, 12.

ELEGANTÍSIMOS de gran novedad, petacas, carteras, tarjeteros y portamonedas. El mayor y más fino surtido

El problema del hambre.

El espectáculo que ayer ofrecía la población de Granada acusa una gravedad tal en la crisis económica que viene trabajando al país, que pocas veces hemos temido con tanto fundamento llegara a sobrevenir un peligroso conflicto de orden público.

De una parte, centenares de obreros sin trabajo, desgarradas las vestiduras, con las huellas del dolor en el rostro, echándose en brazos de la desesperación, que es el más temible de los sentimientos, recorrían las calles imponiéndose a los que aún tienen que comer, a los industriales y a los comerciantes, para que cerrando sus tiendas, contribuyesen de esa manera muda, pero elocuente, a demostrar a los poderes públicos que es llegada la hora de que se piense de una manera seria en solucionar el problema payoroso del hambre.

De otra parte, grupos de los mismos a quienes se suele calificar con el epíteto de *burgueses*, de propietarios, de fabricantes, de agricultores, de industriales, a la vista de esas masas de desdichados que discurrían silenciosas e imponentes a la vez sin rumbo fijo y sin esperanza de consuelo, discusión y lamentaban con amargura su impotencia para remediar, como otras veces lo han hecho, las desdichas de la clase jornalera.

Y en medio de ese cuadro desconsolador destacábase el desaliento en la casa del pueblo, el desmayo del alcalde y de los concejales, que sin fondos en las arcas del municipio y sin recursos de ningún género de que echar mano para remediar el mal, esforzándose, con esfuerzo supremo, por dar ocupación a un puñado de esos miles de obreros, para que pudiesen llevar a sus míseros hogares un pedazo de pan con que acallar el llanto de sus hijos. Esfuerzo inútil, porque el conflicto queda en pie, y cada día va tomando proporciones más gigantescas.

¿Qué es esto? ¿Qué fuerza poderosa es esa que empuja a la sociedad y la precipita con brio nunca conocido en la terrible lucha por la existencia, quitando al proletario hasta el último recurso, hasta la última esperanza, hasta el último consuelo?

¡Ah! es la mano del Gobierno, que más que a salvar a la sociedad con la panacea tan decantada del *presupuesto de la paz*, parece haber venido a hundirla para siempre en los abismos de la miseria. Es la mano funesta del Ministro de Hacienda, alma y espíritu de ese mismo Gobierno, que no parece tener más misión que la de secar y aniquilar las fuentes de la riqueza nacional, ahogando todas las energías productoras de país y sirviendo así de poderoso auxiliar del anarquismo, que a la sombra de ese genio del mal, no puede menos que desarrollarse, en la misma progresión en que se desarrolla la miseria al maléfico influjo de su tiranía, que mata la industria, la propiedad, el comercio, todas las nobles manifestaciones de la actividad humana.

Necesitan trabajo los obreros y no lo encuentran. ¿Y cómo han de encontrarlo, si no hay propietarios que se lo faciliten, porque la propiedad se halla secuestrada por la Hacienda, que no contentándose con apoderarse de las rentas que producen los edificios de propiedad particular, lleva su codicia hasta a imponer contribución a los solares, a esos mismos solares que sabe Dios cuántos permancerán sin obrar, por falta de recursos de dueños.

¿Cómo han de encontrarlo, si los fabricantes tienen que cerrar sus fábricas, por no poder con el peso de los enormes tributos, como ha ocurrido con las de destilación de alcoholes que existían en esta provincia, y que tenían en circulación más de cuatro millones de pesetas, y como ocurrirá con las de azúcar de remolacha, que tienen en movimiento más de cuarenta millones de reales?

¿Cómo han de encontrarlo, si no hay capitales que lo faciliten, porque el industrial, el comerciante, todos los que trabajan, apenas sacan para mal vivir, y esos los más afortunados, los que no han llegado todavía a ser víctimas de la quiebra general a que camina la industria española?

¿Cómo han de encontrarlo, si aquí ya no hay más propietario, ni más industrial, ni más comerciante, ni más capitalista que el gran cacique, la Hacienda pública, y ese capitalista

sin entrañas derrocha sus tesoros en esa exuberancia de organismos inútiles que constituyen la desastrosa administración del Estado?

Hace falta que el país piense en esto; que levante enérgica protesta contra la tiranía financiera que nos aniquila; que rechace con movimiento unánime esa especie de incantación de todas las utilidades que produce el sudor del trabajo.

Como Walter llevaba la muerte en los labios, el ministro de Hacienda lleva la destrucción del país en la pluma; porque cada decreto suyo seca y destruye una fuente de riqueza.

Mientras no se amputen los tentáculos a ese gigantesco e insaciable pólipo nacional, no hay que pensar en que tenga solución satisfactoria el problema del hambre.

Domingo de Piñata.

Algunos jóvenes de buen humor que por fortuna todavía existen en la buena Sociedad granadina solicitaron del señor gobernador permiso para disfrazarse y bajar al paseo, con objeto, sin duda, de embromar a algunos amigos ó amigos y consiguientemente, nuestra digna autoridad accedió gustosa a la petición, haciéndola extensiva a todo el que conservara humor ó deseo de cambiar de traje.

La noticia cundió como un relámpago y, desde luego acudieron hasta una docena de emascarados al paseo del Salón y hasta un centenar de niñas hermosas; casaderas unas, en la primavera de la vida las más, con acompañamiento de jamoncitas de buen ver y mejor saber, que hacían las delicias de los que acudían a espaciar el espíritu y disfrutar las delicias de una primavera inesperada con que nos vá obsequiando febrero, que, por esta vez, no es el mes de las locuras y de los días variables y borrascosos, si no un perfecto y consecuente amigo de la humanidad.

El aire seco y embalsamado por las violetas que engalanaban los pechos de nuestras bellas, el sol derramando calor vivificante sobre la concurrencia agrupada en derredor de los troncos de los álamos plantados por nuestros previsores abuelos, animación, bulla, chistes ingeniosos en algunos mascaritas que traían el tinte rosáceo a las mejillas de las niñas más ó menos tímidas... hé aquí la característica de la tarde del Domingo.

El paisaje, encantador como sólo en Granada se vé, era la nota divina en aquel sitio: un cielo sin nubes ostentando un celeste immitable y desesperante para el que tiene la osadía de quererlo reproducir; algo carminoso en los confines del horizonte cuando en amoroso beso se junta con las crestas suaves y originales de Sierra Nevada. Las concavidades azuladas junto a los planos de la nieve heridos por el sol poniente, constataban con su pureza, cómo el adorno de las vírgenes, con el topo pétreo ligeramente violado de los imponentes cerros que sirven de base y antemur a la Sierra.

Más abajo líneas de vertientes á guisa de plata derretida que vienen haciendo zig zag hacia la planicie verdosa y roja de los altos en que descansan las quintas de que está salpicado el poético camino de Huétor.

Más acá, en primer término, las siluetas del Puente Verde y de la ermita de San Lázaro con la de los Escolapios, y los altos cipreses rodeados de parrales y castaños, cuyos secos troncos, en contraste con la alfombra verde, constituyen el fondo pintoresco, clásico y original que bordea las márgenes del Genil y los artísticos jardiniillos que surgen encantadores tan luego se llega al término de nuestro paseo.

Animan este cuadro de primores y bellezas los carruajes cuajados de mujeres con sus elevados sombreros coronados de cintas, plumas y flores y sombrillas de vistosos colores, ginetes que lanzan á trote vertiginoso sus caballos ó al galope de paseo, entre los que sobresale un forms del ejército ó la americana del elegante gomoso, máscara de abigarrados trajes en los que destacan dos payasos de verde, amarillo y pardo y algunos *marroques* de pega; el ir y venir de los que aprovechan los últimos rayos del sol, todo ello envuelto en el polvo de oro que flota en aquel ambiente templado y lleno de perfumes constituye un asunto digno del pincel de un Fortuny...

Ya las sombras del crepúsculo flotan á lo lejos sobre las márgenes del poético río, las campanas de los templos lanzan al viento las notas de oración, y poco á poco la muchedumbre se disuelve por la carrera de las Angustias y las calles inmediatas en busca de la vivienda, del descanso y de la cena, para reunirse de nuevo bajo el techo del teatro de la Católica Isabel.

Se representa á modo de sainete en dos actos la pantomima *Y Briganti di Calabria*, y en verdad que la obra resulta dramática y bien presentada; la familia Diaz demuestra en ella conocimiento de la escena y da gran colorido y relieve, exagerado algunas veces, como para sustituir la

frase que parece brotar de los labios de los principales personajes, pero que no desentona en el conjunto y agrada é interesa al auditorio.

Así termina el domingo de Piñata envuelto en emociones y recuerdos: es un día más perdido en el camino de la vida, cuyos ecos hay que unir á los anales del pasado Carnaval á modo de paréntesis, abierto en la temporada clásica de meditación, ayuno más ó menos voluntario ó forzado y penitencia con que procuramos enderezar nuestros pasos por el camino de la perfección.

L. M. F.

Modas

Como ven mis queridas lectoras, procuramos responder a favor que nos dispensan, mejorando notablemente la parte material de esta sección, publicando los modelos fotográficos de los trajes que describo, de mayor tamaño que los anteriores y de más perfecto dibujo. En lo sucesivo iremos introduciendo otras mejoras que seguramente agradecerán las lectoras, y entre las que se halla la publicación de dibujos representando artísticas labores femeniles, para lo que contamos con la cooperacion de distinguidos dibujantes.

Dicho esto paso á describir el elegante modelo de traje para paseo que aparece en estas columnas.



Es de paño verde mirto, adornado con terciopelo diagonal verde de dos tonos. Falda campana rodeada de cuatro bieses de diferentes anchos. Cuerpo blusa ligeramente fruncido y formando canesú el delantero. Cuello recto de terciopelo. Mangas de farol adornadas en el puño con bieses de terciopelo y una especie de esclavina que baja de los hombros recogida por una graciosa escarpela. Cinturon rizado de faya verde mirto.

Este modelo de traje para paseo resulta muy elegante y sencillo, completándose con un sombrero redondo de fieltro verde mirto adornado con un gracioso lazo mariposa de terciopelo diagonal y un *esprit* fantasía en el centro. Un lazo de faya dentro del ala completa la confección de este lindo sombrero.

ANGELITA.

Miscelánea.

Desgracia en la ría de Huelva.

En la madrugada de anteayer ocurrió una sensible desgracia en la ría de Huelva.

Iba entrando como á las cuatro de la mañana un vapor por la Barra, y como la niebla espesísima impidiese ver á un metro de distancia, por indicación del práctico fué disminuyendo su marcha hasta quedar casi parado.

En este momento, una balandra que traía rumbo oeste y que por traer las luces de reglamento apagadas, no pudo descubrir entre la neblina, se aproximó tan rápidamente al vapor, que se temió un choque violento.

Uno de los tripulantes que juzgó que el vapor se les echaba encima á todo andar, se arrojó al agua, donde pereció ahogado, sin que valieran los salvavidas que desde el barco le arrojaron.

La balandra fué á rozar con el vapor sin recibir apenas daño.

El cadáver del infeliz tripulante no ha sido encontrado.

Asamblea progresista. El 19 de abril próximo se reunirán en una Asamblea solemnemente los republicanos progresistas. Firmán la convocatoria para esta reunión los Sres. Llano Peris, Oñard de la Rosa, Ruiz Chamorro y Zuazo.

Navegacion. El «Alfonso XIII» salió de Habana para Veracruz el miércoles 7 del actual.

El «Isla de Mindanao» salió de Vigo para Coruña el jueves 8.

El «Reina María Cristina» llegó al Havre el jueves 8.

El «Isla de Luzon» salió de Port Said para Suez el jueves 8.

El vapor «M. L. Villaverde» salió el miércoles 7 de Ponce para Puerto Rico.

El vapor «España» salió el viernes 9 de Santiago de Cuba para la Habana.

El vapor «Isla de Mindanao» salió el viernes 9 de Coruña para Santander.

El vapor «Isla de Luzon» salió el viernes 9 de Suez para Adén.

El capitán Gonzales Vargas. Se ha firmado el decreto para la pension correspondiente de la cruz roja de Mérito Militar, que se le otorgó por los sucesos de Melilla, al capitán de Infantería D. Jacinto González Vargas.

España mediadora. Parece que en la cuestión pendiente entre las Repúblicas del Perú y del Ecuador ha indicado Su Santidad á los negociadores, y éstos lo han admitido, que el árbitro debe ser la reina regente de España, por existir en nuestro Archivo de Indias los documentos que han de estudiarse para resolver en justicia el conflicto.

Oposiciones al cuerpo de Correos. La *Gaceta* publica una real orden de ministerio de la Gobernacion nombrando vocales del tribunal que ha de juzgar los ejercicios de oposicion para el ingreso en el cuerpo de Correos al jefe de Administracion de tercera clase don Antonio Fernandez Duro al de negociado de segunda clase, D. Segundo Abadía y Sesma, y á los de igual categoría y tercera clase, don Gabino Rodriguez del Llano y D. Carlos Florez Fonvielle, todos pertenecientes al cuerpo de Correos.

Centro de timadores. Segun dicen de Valencia, la guardia civil ha sorprendido un verdadero centro de timadores que operaba en distintos puntos de España y del extranjero.

Se han ocupado alhajas por valor de algunos miles de duros y una coleccion completa de sellos de notarios, de iglesias parroquiales y de casas de comercio.

Han sido detenidos tres sujetos, entre ellos el director de la agencia de timos.

Un asesinato. En el pueblo de Castrejana (Bilbao) se ha cometido un crimen horrible.

Dos trabajadores de la mina «Primitiva» se ocultaron entre los materiales, donde esperaron al dueño de la casa en que se hospedaban.

Al llegar próximo á los criminales el referido sujeto, salieron aquellos de su escondite, hiriéndole gravemente.

El agredido se defendió, haciéndole caer en tierra la pérdida de sangre.

Los criminales le acribillaron á puñaladas, ensañándose despues con el cadáver, dándole con una piedra fuertes golpes en la cabeza.

Entre ambos llevaron largo trecho á su victima, arrojándolo al rio, y marchando despues los delincuentes muy tranquilos á su trabajo.

El cadáver ha aparecido á la orilla del rio, habiéndose descubierto á los autores del crimen, los cuales, despues de detenidos, han confesado el hecho.

Causa horror el aspecto del cadáver. Tiene más de 30 puñaladas y la cabeza aplastada.

También ha sido detenido un tio de uno de los agresores.

Un timador ladino. En el café de España de Madrid fué preso anteayer un sujeto que sustrajo á otro una cartera que contenía un billete del Banco de España de 25 pesetas y un pagaré de 1.000.

Pues bien: el tal individuo, llamado Juan Antonio Gonzalez Pinto, al ser detenido por el perjudicado, entregó la cartera á otro compañero suyo, que desapareció con ella.

El Pinto ingresó en la Delegacion de Vigilancia del Congreso, donde se formó el correspondiente atestado.

Al interrogarle respecto á la persona á quien entregó la cartera, dijo que si le permitían salir á la calle, convenientemente vigilado, él recogería los valores.

En vista de esto, se dispuso que acompañaran á Pinto el secretario interino de aqye Centro y tres agentes, todos los cuales enca-

micaronse al domicilio del detenido, Huerta del Bayo, núm. 15, piso segundo, cuarto interior núm. 1.

Los agentes quedaron en la puerta de la calle, y el secretario subió con el Pinto a la habitación citada. Allí el pájaro comenzó a hablar con varias mujeres, a ir y venir por el cuarto, y a pretexar multitud de cosas que, según él, iban encaminadas al éxito del negocio.

De pronto aprovechó el detenido un instante en que el secretario se hallaba en el interior, para salir presuroso del cuarto y dejar en él encerrado a su acompañante.

Luego bajó más que de prisa la escalera, y burlando a los tres agentes que esperaban en la calle, desapareció de aquel sitio.

Tratamiento anti reumático.

Para comprobar de un modo práctico que el tratamiento anti-reumático inglés Alarcon de Marbella es la única modicación que hasta la fecha combate sin temor a la reproducción todas las manifestaciones reumáticas entre los numerosos enfermos curados en diferentes capitales de España, publicamos los nombres siguientes: Madrid, D.ª Elena Sanjuan de Sagasta, hija del excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros, de reumatismo generalizado crónico, D. Benito Macías, general de brigada, de una parálisis reumática que le impedía todo movimiento. D. Isidro Santos, afamado propietario. Fuencarral, 68, de un reuma gotoso que padecía catorce años. D. José María Aguado, Barquillo, 33, de reuma articular generalizado que tenía hacia dieciséis años. D. Rafael G. Escocia, comandante del ejército, Santa Teresa, 6, de reuma muscular neurálgico. Barcelona. D. Jaime Martí, Nápoles, 2, de dolores reumáticos al pecho y estómago, crónico. D. José Fabregas, Comercial, 17, de reuma gotoso, crónico. D. Manuel Cossin Sangeais, teniente de infantería, de un reumatismo muscular articular, crónico. Valencia. D. Emilio Borsio di Carminati, abogado; don Agapito Cuevas, comandante del cuerpo de Bomberos; D. Julian Peris Mencheta, Eatenza, 40; D. Vicente Badio, ingeniero, Germañia, D. Vicente Oleina, Bazafa, 52; D. Francisco Omo, comerciante; D. José Villagrosa, Málaga. Doña Joaquina Mayol, Santa Lucia, 3, de reuma nudoso, crónico. La señora de Cárceles, Granada, 80; D. Francisco Estepa, Mustines, 2; D. Fernando Lima, Victoria, 83; D. Salvador Serran Chica, Coude Aranda, 11, todos curados en breves días con el anti-reumático inglés Alarcon de Marbella.

Los doctores Iglesias y Urbano permanecerán en Granada durante quince días en la fonda de Europa, Acera de Darro, 42, dando consulta y método gratis a todos los reumáticos de 10 a 5.

El conflicto del trabajo.

Amanecer sin pan.

¡Qué horrible debe ser eso!

Y sin embargo, muchos centenares de infelices obreros amanecieron ayer sin medios de adquirir un bocado de pan para saciar el hambre.

La crisis del trabajo va adquiriendo tonos sombríos; la ola sube hasta tocar con su agitada espuma el borde de la tranquila playa, y cada vez se ve más cerca el peligro de que nos envuelva y nos arrastre con su brioso empuje.

Y es lo más grave que no se vislumbra una solución satisfactoria para tal conflicto.

Manifestación obrera.

Desde las primeras horas de la mañana, el malestar general de las clases trabajadoras fué condensándose en forma de manifestación pública.

Numerosos grupos de braceros empezaron a circular por las calles, pidiendo a los comerciantes que cerrasen sus tiendas, petición que como es consiguiente, fué otorgada sin réplica, y á eso de las diez ya estaba invadida la plaza del Ayuntamiento por multitud de personas, en cuyo rostro se dibujaba la silueta de la miseria.

La ciudad fué tomando poco á poco un aspecto sombrío, y entre las personas sencillas dejábase escuchar con frecuencia la palabra *revolucion*, no comprendiendo el alcance de ese movimiento y de esa agitacion general producida por un impulso natural y espontáneo.

Las gentes asustadizas recelaban mucho de la actitud de los braceros que mudos y tristes recorrian las plazas y calles. En cambio los más juiciosos confiaban con justicia en la sensatez nunca desmentida del obrero granadino.

En el Gobierno civil.

Una numerosa comision de los manifestantes se presentó en el Gobierno civil, siendo recibida por el Gobernador interino Sr. Saenz Marquina, á quien aquellos hicieron presente lo angustioso é insostenible de su situacion, por el mucho tiempo que llevan sin trabajo la mayoría de los braceros de esta capital y su provincia.

El Sr. Saenz Marquina contestóles que sin perjuicio de elevar sus quejas al Gobierno, por medio de un expresivo telegrama, gestionaría cerca del Ayuntamiento y Diputacion provincial para que activasen las obras públicas, dando ocupacion á los jornaleros.

La comision se retiró del despacho de la primera autoridad para dirigirse al Ayuntamiento, é inmediatamente el Gobernador interino llamó al Ingeniero jefe de Obras públicas, poniéndose ambos de acuerdo acerca del

medio más expeditivo de activar los trabajos que el Estado hace por su cuenta en esta provincia.

En la Diputacion.

Acerca del interés con que la Diputacion provincial ha visto la angustiosa situacion de los obreros, puede formarse juicio exacto con decir que estaba convocada para ayer por el señor Gobernador, y sin embargo, como sucede siempre, no se pudo reunir por no haber acudido á la cita suficiente número de diputados.

En el Ayuntamiento.

A las diez de la mañana, y enterado de lo que ocurría, se presentó en el Ayuntamiento el Alcalde presidente Sr. Gomez Ruiz y como no habia tiempo para citar á cabildo extraordinario, dispuso que á las doce se reuniera la Comision de Ornato, para que acordase el medio de dar solucion al conflicto.

Sucesivamente fueron llegando numerosos tenientes de Alcalde y concejales, algunos de los cuales habian dejado para ellos ocupaciones perentorias, como D. Francisco Leal de Ibarra, que se encontraba en la Universidad formando parte de un Tribunal de grados, cuando tuvo noticia de la manifestacion.

La Comision de los manifestantes subió á conferenciar con el señor Alcalde, y este les manifestó que apesar del estado precario de las arcas municipales, se daría trabajo á cuantos jornaleros lo solicitasen.

Inmediatamente dispuso que, por el pronto y sin perjuicio de ampliar el número conforme fueran llegando nuevos operarios desocupados, se hiciera la siguiente distribucion:

Un oficial y veinte peones, para arreglar el camino del Avellano

Otro oficial y veinte peones para el camino de Huétor.

Dos oficiales y treinta peones para trabajar en los socavones del rio Genil.

Doce peones para sacar garrufo del rio.

Cuatro para con ese garrufo arreglar el pavimento del Campillo.

Nueve para enarenar el camino del ferro carril.

Y doce para trabajar en la fosa general del Cementerio.

A última hora quedaban apuntados para trabajar hoy, 39 oficiales y 210 peones.

Además de esto, el Sr. Alonso Pineda llevóse ayer á su casa infinidad de expedientes de ornato que estaban paralizados hace mucho tiempo, con objeto de aprovechar la velada en despacharlos, á fin de que puedan resolverse en la próxima sesion del ayuntamiento.

Tambien dispuso el señor alcalde que una relacion de casas ruinosas que hubo de entregarle la comision de obreros, fuese informada con urgencia por el arquitecto municipal.

En la Cámara del Comercio.

El presidente accidental de la Cámara de Comercio, D. Agustin Caro Riaño y el Secretario Sr. Ortiz Pujazon, en vista del conflicto obrero, decidieron inmediatamente citar á la Junta directiva, la cual se reunió á las tres de la tarde.

Despues de discutirse ampliamente sobre las causas del malestar de la clase trabajadora; se acordó dirigir al presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama, que refleja perfectamente el espíritu de la Cámara y lo tratado en su Junta directiva. Dice así:

«Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.—Reunida la Cámara de Comercio en vista de la imponente manifestacion obrera verificada hoy en demanda de pan y trabajo, suplican á V. E. fije con detenimiento su atencion en las circunstancias gravísimas porque atraviesa la industria, el comercio y la propiedad de Granada; nos permitimos indicarle como remedios del momento y para el porvenir en el orden que se indican, los siguientes: el levantamiento del embargo hecho por la Hacienda á este Municipio por el antiguo y no cobrado impuesto de capitacion; la aprobacion inmediata del proyecto de la Gran Via; el concierto viable con los fabricantes de azúcar de remolacha; la reapertura de las fábricas de alcohol y la mayor justicia en la resolucion de los expedientes de supuesta defraudacion á la Hacienda, que hoy agobian á las clases contribuyentes, imposibilitándolas de acudir en socorro de los obreros necesitados.

La miseria latente que consume á esta poblacion, á la que cada dia se va privando por los poderes públicos de medios de vida, es hoy una manifestacion, síntoma del hondo mal que sufren todas las clases sociales, y mañana, si no se acude con remedios enérgicos, enojosa cuestion de orden público que todos estamos obligados á evitar.—El presidente accidental, Caro.—El secretario, Ortiz.»

En la Delegacion de Hacienda.

Con objeto de cerciorarnos de lo que hubiese en el enojoso asunto de la retencion ó embargo de los ingresos del Municipio por el concepto de derechos de consumos, estuvimos tambien ayer en la Delegacion de Hacienda, y allí se nos manifestó:

Que lo que ha embargado el agente ejecutivo por lo que se refiere á recargos de consumos, son unas 3 000 pesetas; que desde el dia 5 de este mes hay libradas á favor del Ayuntamiento 42.000 pesetas, y extendido el cheque correspondiente contra la sucursal del Banco de España, sin que se haya presentado

nadie á cobrarlas en representacion del Municipio; que apesar de ese libramiento extendido hace siete dias y de no haberse presentado nadie á cobrarlo, el señor Delegado de Hacienda no ha querido disponer de las referidas 42.000 pesetas, en vista del giro que tomaba la cuestion obrera, no obstante la falta de dinero para pagar otros libramientos tambien perentorios; y por último, que ayer se hizo á favor del Municipio granadino otro libramiento, que sumado con el primero, completa la cantidad de 53.000 pesetas, que se hallan á disposicion del referido ayuntamiento.

Se restablece la tranquilidad.

Con la medida adoptada por el Alcalde señor Gomez Ruiz, de acuerdo con la Comision de Ornato, de dar trabajo á cuantos obreros lo pidieron, conjuróse ayer el confli to, los grupos fueron disolviéndose, los comercios abrieron sus puertas y volvió á renacer la tranquilidad en los ánimos.

Peró desgraciadamente la crisis del trabajo no tiene con esto sino una solucion momentánea. El conflicto está en pié, y volverá á tomar forma muy en breve si no se adoptan medidas más radicales.

La peregrinacion obrera. Bajo la presidencia del Excmo. Sr. Arzobispo se verificó ayer una numerosa reunion con objeto de coadyuvar al proyecto de peregrinacion obrera á Roma que tendrá lugar en abril próximo y dejar constituida la junta diocesana de Granada.

El activo propagandista, padre Vincent, expuso el pensamiento, que fué acogido por todos con entusiasmo, acordándose que la junta de Granada quede constituida con arreglo á las siguientes bases:

«Su objeto es coadyuvar al fin de la peregrinacion, propagando entre los obreros de la diócesis de Granada la idea y allegando los fondos necesarios para costear el viaje ó ayudar á los obreros que se hallen faltos de recursos para emprenderle, favoreciendo al mismo tiempo la iniciativa particular de los que cuenten con medios para ello ó los hayan prestado, uniéndose á la peregrinacion con el caracter de protectores.

La presidencia honoraria de esta junta corresponde al Sr. Arzobispo, que designará un *consiliario*. Además constituirán la junta un vicepresidente, dos secretarios y un tesorero general.

Para facilitar la gesti- n de la junta se nombrarán comisiones de recursos, cofradías y congregaciones, obreros y patronos, de pueblos y de propaganda y de viaje y administracion.

La de recursos se dividirá en dos subcomisiones: de espectáculos y cuestaciones.

Estas comisiones se compondrán de un presidente, un vicepresidente, un secretario y el número de vocales que se juzgue conveniente, estando facultadas para agregarse discrecionalmente cuantas personas crean necesarias.

El presidente de la junta diocesana de Granada dirigirá la marcha de las comisiones, vigilando sus trabajos y reuniéndolas cuando lo estime oportuno.

La comision de cofradías y congregaciones atenderá principalmente, reuniendo á sus presidentes y directores, á fomentar la propaganda entre sus miembros por todos los medios adecuados al caso, procurando servirse de su organizacion para los fines de la peregrinacion.

La comision de recursos, con sus dos subcomisiones de cuestaciones y de espectáculos, tiene por objeto reunir las cantidades indispensables para la realizacion y feliz éxito de la empresa.

La comision de obreros y patronos tendrá á su cargo el conseguir de los patronos y fabricantes que envíen el mayor número posible de sus obreros, facilitándoles medios para ello. Tambien será esta comision formar listas nominales de obreros que, deseando concurrir á la peregrinacion, no puedan, en parte ó en todo, costear el viaje.

La comision de pueblos dirigirá su accion á todos los de la diócesis, procurando en ellos la formacion de juntas parroquiales, y tendiendo á que envíen todos ellos, por lo menos, un representante á la peregrinacion. Al efecto, solicitarán la cooperacion de los señores arciprestes y curas párrocos.

La comision de propaganda acurrirá á todos los medios de publicidad, principalmente la prensa, con objeto de difundir la idea, avivar el entusiasmo y facilitar por su medio todos los detalles y pormenores referentes á la peregrinacion.

La comision de viaje y administracion entenderá en todo lo relativo á la organizacion, estando en relacion directa con el comité central de Barcelona para todas las cuestiones administrativas, como de billetes, etc.»

Un atropello. Ayer á las diez de la mañana, un sujeto decentemente vestido, de unos treinta años de edad, llamó á la casa de huéspedes situada en la calle de las Cruces, núm. 43, y abriendo la puerta la dueña, que es una señora viuda, de 38 años, penetró aquel, arrojándose á ella y golpeándola fuertemente.

Además sacó una navaja, con la que intentó herir á dicha señora, no logrando hacerle sino un rasguño en un brazo.

A los gritos dados por la dueña de la casa acudieron varias personas, así como el segundo jefe de la Guardia municipal D. José Vicente Molina y el individuo de dicho cuerpo Francisco Sanchez Noguero, quienes en vista del estado en que se hallaba la pupilera la trasladaron á la Casa de Socorro.

El agresor huyó y anoche á última hora no se habia logrado capturarlo.

Se ha dado conocimiento del hecho al Juzgado del Campillo.

La carne de carnero.

En virtud del reconocimiento hecho ayer en el Matadero público por el concejal de semana Sr. Pareja y por el veterinario señor Mesa, fueron desechados todos los carneros que se llevaron para el degüello, por hallarse

atacados de viruela.

Hoy, pues, no habrá carne de carnero en Granada, habiéndose sacrificado en su lugar mayor número de vacas y de terneras.

Diputacion. Ayer no pudo reunirse la Diputacion, por falta de número de diputados.

Presidente. Ha regresado de su expedicion al extranjero, en union de su distinguida y bella esposa, el Presidente de la Diputacion provincial D. Natalio Rivas Santiago.

Las verdades del Barquero.

Un importante periódico de Madrid que combatie á este con gran independencia de juicio, escribe lo siguiente:

«Ministros que creen representar «personalmente» á la nacion y la llevan á la enrocijada de Melilla; ministros que se declaran intérpretes y salvadores del interés nacional y disponen del haber público, ya concertando tratados ruinosos con el extranjero, ya tratando al productor y al contribuyente con los modos fiscales y rentísticas del suplicante de *Gil Blas*; ministros que se llaman administradores celosos del país todo, y mientras el hambre desespera y hace sucumbir á los campesinos andaluces, preocupanse sólo de aliviar, con nuevos monopolios ó con subsidios nuevos, la misera suerte de las grandes Compañías de ferrocarriles; ministros, en suma, que han encontrado, invencion maravillosa, la limitacion, por medio de Constituciones y Parlamentos, del derecho divino y hereditario de las viejas Monarquías, y consideran, en cambio patrimonio de la propia descendencia, y aun del parentesco colateral, la posesion del Poder público y de la dignidad parlamentaria, ¿qué harían y á qué empresa no osaran si, al fin y al cabo, allá, en la plaza de las Cortes ó en la plaza de las Ministerios, no hablaran, de vez en cuando, algunas bocas de verdades?»

Malo está el sistema parlamentario; pero como el régimen ministerial está peor—sin médico que lo alivie ni cura que encomiende su alma—hay que poner la última mirada y la esperanza última en ese Parlamento, donde, más ó menos eficazmente, recibe nuestra politica un poco de oxígeno de la calle.

La próxima reunion de Cortes es entonces un acto plausible.

Gracias mil al Gobierno por la merced que nos hace de una ráfaga de aire libre.»

Nos parece que, para ser de la familia, la censura no puede resultar más grave.

Bien es verdad que el Gobierno, imitando á Tenorio, se le importará una higa de todo esto y dirá como ha dicho siempre ante todos los consejos y todas las advertencias:

Son pláticas de familia de las que nunca hice caso.

Deficiencias del Código. Terrible es el drama que se ha representado en Zaragoza entre una mujer, su marido y el amante y del que ya tienen conocimiento los lectores.

La mujer, al ver descuciendo su crimen, presa de repentina locura, causada tal vez por el terror, quién sabe si por un resto de dignidad, ó acaso, ¡ojalá! por arrepentimiento, se ha herido gravemente; es probable que muera, castigando por su propia mano su culpa.

¿Y el amante?... Pues el amante no ha sentido nada de eso.

Y una vez que se prueba que la mujer se ha suicidado, quedará libre.

Porque él no habia entrado furtivamente en la casa.

Él es un amigo del marido que le habia ofrecido generoso albergue en aquella.

De manera que de nada se le puede culpar.

Acaso esa aventura le sirva de atractivo para tener otras.

Viajeros. Han salido para Galera los jurados de aquel pueblo don Juan Muñoz y don José Sanchez.

Las mujeres que matan. En Orduña se ha cometido un crimen por cuestion de amores.

La novia de un cabo del regimiento de Sicilia, que se encuentra de guarnicion allí, le ha dado tres puñaladas á un sargento, que ha ingresado en el hospital en gravísimo estado.

La autora del crimen ha sido detenida.

Sesion solemne. Mañana á las ocho de la noche celebra el Circulo Católico de Obreros junta general consagrada á tratar de la peregrinacion nacional obrera. El padre Vincent, que llegó á Granada antes de anoche despues de recorrer toda Andalucía cumpliendo su mision de propaganda, expondrá detalladamente cuantas noticias relativas á la peregrinacion deban ser conocidas y alentará á que Granada tenga una representacion digna en el grandioso homenaje nacional que prepara España al Romano Pontífice.

Parece que el número de peregrinos obreros no bajará de 6.000.

La junta directiva del Circulo invita á cuantas personas extrañas á la sociedad quieran asistir al acto.

Los azucareros. Dice *El Correo*:

«La comision de los fabricantes de azúcar de Granada no visitó ayer al señor ministro de Hacienda, porque aún no han terminado el estudio de las bases que el Sr. Gamazo entregó á los senadores y diputados de aquella provincia, para la celebracion del nuevo concierto económico.»

Parece que en principio están aceptadas por los comisionados, aun cuando todavía no se han puesto de acuerdo sobre algun detalle.

NECROLOGIA

Arrieta.

En la madrugada de ayer dejó de existir el ilustre compositor a quien se debe, juntamente con los maestros Barbieri y Gaztambide la implantación en nuestro teatro del arte lírico.

Arrieta, uno de los músicos más inspirados de este siglo, consiguió mediante el triunfo colosal de su ópera *Marina* la gloria de crear el género de ópera nacional, que muchos combatieron, dando la prueba de que no era imposible escribir óperas en español mediante ejemplo tan magnífico que no pudieron menos de elogiar los que suponían imposible éxito semejante.

Desde hace dos años, no gozaba de buena salud el maestro insigne, lo cual, dada su laboriosidad, no era obstáculo para que consagrara su tiempo a las tareas habituales como director de la Escuela Nacional de Música. Pero apesar de un aparente restablecimiento una recaída reciente obligó a guardar cama y desde hace seis ó siete días hallábase postrado con una parálisis que le impedía todo movimiento.

Los médicos esperaban contrarrestar la influencia del mal, pero anoche se acentuó de tal modo el peligro que llegó a dudarse de poder salvar su existencia.

Su naturaleza privilegiada hále proporcionado una muerte dulce, sin angustias ni fatigas de ningún género. Hasta el último instante ha conservado íntegras sus facultades intelectuales y esto le ha permitido experimentar el dulce consuelo de dirigir á los suyos la última mirada y el último latido de su corazón.

Descanse en paz el ilustre artista, gloria de España.

J. Simon Legrand.

La mejor semilla de remolachas. Unicos depositarios en Granada, Duran Vilchez y Gil, Alhóndiga, 39, duplicado.

Plata Christofle.

El depósito para la venta de los tan acreditados cubiertos de PLATA CHRISTOFLE lo tiene en Granada La Hormiga de Oro. Los cuales vende á precios de fábrica. 10, Príncipe, 10.

Vinos finos de mesa

SIN COMPETENCIA.

Bodegas de D. Ramon Gomez Milla.—BAZA.

Expendedurias.

Depósito: Elvira, 117. Zacatin. In Vino Veritas, Granada. PRECIO: 24 botellas, 18 pesetas. Los pedidos se sirven á domicilio. Por los cascos se abonan 25 céntimos de pesetas.

Interesante.

El día 8 de cada mes, recibirá en el Hotel de Alameda, á los enfermos de hernias (vulgo quebraduras), el célebre especialista francés Mr. A. Carlos Bertrand, que las cura sin operación al régimen.

Dicho especialista, viene precedido de una fama universal y en los 15 años de asidua y constante práctica de estudios científicos, ha hallado el medio de hacerla desaparecer radicalmente.

El Dr. CHERVIN director del Instituto de Tartamudos de París, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el 26 de Febrero su curso anual para la corrección en 20 días de la

TARTAMUDEZ

ó cualquier otro defecto de pronunciaci6n. Inscribirse la víspera. Los retrasados serán aplazados para el curso de 1895.

Interesante.

Se traspa en buenas condiciones una antigua y acreditada casa de préstamos. En la Administración de este periódico darán razon.

Teatros.

En Isabel la Católica.

Con la última soirée de gala de la temporada se efectúa hoy martes el beneficio de la encantadora artista Emma Gauthier, que tiene el honor de dedicar su fiesta al bello sexo granadino.

Para el próximo jueves 15, último día de moda, se efectuará el beneficio del director de la compañía don Enrique Diaz con un espectáculo completamente nuevo y variado, figurando entre los nuevos números la presentación de un caballo en libertad, amestrado en 20 lecciones. Debut de la ecuñera Mile. Julietta Lavontte. El suano Antonette ejecutará un trabajo grotesco á caballo, y por último manobras á caballo por tres ecuñeres y tres caballeros. La compañía termina sus funciones el próximo domingo.

Los franceses en el Sudan.

Un descalabro de los invasores.

Un telegrama publicado por el *Journal des Debats* ha puesto en claro una noticia confusa que circuló ayer y que causó no poco sobresalto entre todas las personas que siguen con interés el desarrollo de las conquistas de los franceses en el Sudan occidental.

En un punto situado al Oeste de Tombuctu y distante de 70 á 80 kilómetros de esta ciudad, fué sorprendida durante la noche la columna que andaba el teniente coronel Bonnier por los be-

licos tuaregs, que están haciendo constantemente correrías por el desierto y habían logrado mantener hasta cierto punto bajo su dominación la poblacion mencionada.

En la lucha que siguió á la sorpresa, los franceses no tuvieron sin duda tiempo para rehacerse y organizar la defensa, de modo que sufrieron pérdidas relativamente considerables.

Los tuaregs mataron ó hicieron prisioneros á nueve oficiales y 79 soldados de la columna expedicionaria.

Ha desaparecido el teniente coronel Bonnier, que ocupó á Tombuctu hace pocos días. No se sabe si ha muerto ó si está entre los prisioneros.

El teniente coronel Bonnier.

El teniente coronel Bonnier era uno de los más bizarros jefes del ejército de la república, y aun cuando solamente contaba treinta y siete años de edad, nadie le acusaba de deber á la intriga ó á la complacencia de jefes sin pundonor su rápida carrera.

El teniente coronel Bonnier era un hombre de valor acendrado y de heroica intrepidez; ganó todos sus ascensos batiéndose con arrojo en el Tonkin y en el Sudan y su pérdida ha sido muy sentida por todos los franceses patriotas.

El ministerio habia desaprobado el proceder del valiente militar al ocupar á Tombuctu, porque podia ser origen de serios conflictos internacionales la conquista de la ciudad del desierto, y habia ordenado al teniente coronel que regresase á Francia en cuanto fuera posible que abandonara su cargo de gobernador militar del Sudan francés.

La muerte, porque es de advertir que todos suponen que el jefe de la columna preferiria morir á rendirse, le ha librado de una reprimenda, bien merecida por cierto.

Preocupaciones de los franceses.

Hoy apenas se habla en París de otra cosa que de la sorpresa de la columna francesa por los tuaregs; casi todos reconocen la necesidad de escarmentar á los que asesinando primero en el desierto de Sahara al coronel Flatters en 1882 y sorprendiendo hace pocos días á la columna Bonnier, tratan de impedir que Francia establezca comunicaciones fáciles entre el Sudan occidental y Argelia.

Los adversarios de la política colonial se preparan á emprender una nueva campaña contra ésta, y dicen que el Sultan puede costar más hombres y más dinero que el Tonkin.

El gobierno, á juzgar por las declaraciones que *Le Matin* atribuye al presidente del Consejo de ministros, está decidido á mantener á Tombuctu bajo la dominación de Francia, estableciendo en la reina del desierto una guarnicion numerosa y capaz de rechazar las agresiones de los tuaregs.

Nuestros Telegramas

Madrid 12, ocho y media noche.

Ha llegado á Tánger un vapor con pliegos que alcanzan al día 7.

En ellos se dice que en breve dará por terminada el general Martinez Campos su mision, de una manera satisfactoria para España.

Añaden que el general ha implorado del Sultan el perdon de Maimon Mohatar y su sobrino.

Por último, niegan que haya sido robado un correo entre Mazaga y Marruecos.—Perpen.

Madrid 12, ocho y cuarenta noche.

Ha llegado el vapor «Legazpi» á Tánger, con noticias de Marruecos.

Segun dichas noticias, que alcanzan á los días 6 y 7, el día 6 se celebró la segunda conferencia entre el embajador y el primer ministro del Sultan.

Se desconocen los pormenores de esas entrevistas, pero se sabe que el general Martinez Campos soportará el peso, que le molesta, de la lentitud con que procede la diplomacia marroquí.—Perpen.

Madrid 12, ocho y cincuenta noche.

Ha salido de Pamplona á Diputación provincial, habiéndosele despedido una despedida entusiasta. Se dieron vivas á los fueros.

En Portugaleta ha ocurrido un motin en la plaza de toros, asegurándose que se han dado gritos subversivos.

Los amotinados saltaron al redondel, impidiendo que los gimnastas que trabajaban en él continuasen sus ejercicios.

Ha intervenido la fuerza pública.—Perpen.

Madrid 12, nueve noche.

El entierro del eminente maes-

tro composito Sr. Arrieta ha sido una grandiosa manifestacion de duelo.

Presidía el fúnebre cortejo el director general de Instruccion pública, cubriendo el féretro numerosas coronas.

Al pasar el entierro por el teatro Real y por el de la Zarzuela, ejecutaron la marcha de Chopin las músicas de los respectivos coliseos, y al pasar por el de Apolo, la marcha de «El profeta».—Perpen.

Madrid 12, nueve y cinco noche.

Se ha firmado un Real decreto concediendo el título de Excelencia al Cabildo Metropolitano de Granada.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado . . . 67'90
4 por 100 exterior 77'35
4 por 100 amortizable 77'60
Cubas. 108'30
Banco de España. 373'00

CAMBIOS.

Londres, 90 días fecha . . . 00'00
Londres, 8 días vista . . . 30'92
París, 8 días vista. 22 80

Perpen.

Madrid 12, diez y cincuenta noche.

La Comision de fabricantes de azúcar de Granada, en vista de lo infructuoso de sus gestiones por la intransigencia del ministro de Hacienda, ha visitado al Sr. Sagasta para reclamar su auxilio.

El presidente del Consejo de ministros les ha ofrecido hacer todo lo posible cerca del Sr. Gamazo en favor de la industria azucarera.

Sin embargo se desconfia de que se llegue á un acuerdo satisfactorio.

Mañana probablemente se reunirán los azucareros con los representantes de la provincia para ocuparse otra vez del asunto.—Perpen.

Cartera Oficial

Pagos para el día 13

Al Ayuntamiento de la capital, recargos municipales.
Al Depositario pagador, caja de depósitos y cargas de justicia.
A D. Salvador Blanes, intereses de depósito.
A D. Julian Caballero, material de la fábrica de pólvora.
A D. Mariano Contreras, personal de construcciones civiles.
Al Jefe de Telégrafos, material.
Al id. de Correo, gastos de oficio.
A D. Benito Pardo, acuartelamiento de la Guardia civil.
Al Presidente Audiencia, dietas de Jurados.
Al Administrador del penal, suministros.

Seccion religiosa

Santos de hoy.

San Benigno, mártir y Santa Catalina.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de Gracia. Se manifiesta á las ocho y se oculta á las cinco y media.

Misa cantada.—En Gracia y la Real Capilla á las nueve. En la Catedral á las nueve misa mayor y á las diez misa con vnaual.

En San Justo, las Angustias, Gracia y la Magdalena hay misa de doce y en Santa Escolastica á San Antonio de Padua.

En la Magdalena se hará la quincena de Ntra Señora de Lourdes, y en Santa Maria de la Alhambra á la oracion.

En los Hospitalicos á las seis ejercicios para hombres y predica el P. Julian Audecoa.
Rosario.—En la Catedral, San José, San Andrés y San Mat as á las ocho y media; en las demas iglesias á la oracion.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Sra. de los Remedios, en las Capuchinas.

Entre los tesoros curativos que la pródiga Naturaleza brinda al hombre, ocupa un puesto especial el Aceite de Hígado de Bacalao, pues es el específico natural por excelencia para la curacion de todas las enfermedades de la garganta, el pecho y los pulmones. Usado con perseverancia en unioñ del Pectoral de Anacahuita he realizado curaciones sorprendentes en muchos casos desesperados de consunción y tisis.

El aceite preparado por Lanman y Kemp es absolutamente puro y goza de una reputacion universal por su bondad y eficacia.

Nadie padece mal de muelas ni dolencia alguna en la boca, si usa el tan ponderado Licor del Polo de Orive. Sus efectos son infalibles. Este acreditado dentífico bilbaino es justamente preferido á todos los élixires para la boca por ser el mejor y más barato de todos los conocidos. Es un hecho altamente humanitario aliviar y curar al que sufre; por esto se recomienda con toda eficacia el Licor del Polo de Orive, á todos los que padece de la boca.

En Granada: Farmacia de Ocaña.

SEGUNDO ANIVERSARIO.

—

Habrá jubileo extraordinario por el alma
DEL SEÑOR

Don Pablo Jimenez Torres,
(q. e. p. d.)

el día 14 de febrero en la iglesia de MM. Capuchinas á devocion de su vida.

—

Los señores sacerdotes que deseen aplicar el Santo Sacrificio de la Misa recibirán el estipendio de 8 rs. hasta las diez de la mañana, y desde dicha hora en adelante el de 10 rs.

—

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis concede 80 días de indulgencia á todos los fieles que por espacio de media hora velen á S. D. M. ó visiten la iglesia de Capuchinas, pidiendo á Dios Ntro. Señor por las necesidades de la Iglesia.

Entre los medicamentos llamados á formar parte de la medicina doméstica ó de familia, el alquitran era á la vez uno de los más útiles y más desagradables. Durante mucho tiempo su sabor hizo que este producto no fuera utilizado como se merece. Mr. Guyot fué el primero que triunfó de esta dificultad. Gracias á las Cápsulas Guyot y á Goudron Guyot (licor concentrado y titulado) este obstáculo ha desaparecido en provecho de los enfermos atacados de resfriados, bronquitis, catarros, gripe ó influenza. El verdadero Goudron Guyot (en licor ó en capsulas) es únicamente el preparado por la casa L. Frère, Pa. Is., 19, rue Jacob. Se advierte que estas señas van en la etiqueta de cada frasco.

La tisis, la escrófula, clorosis, anemia y sus congéneres, son felizmente combatidos con la Emulsion Scott.

(Desconfíese de imitaciones).

Sevilla 31 enero de 1885.

Hace algun tiempo empuo la Emulsion Scott para combatir la tisis, escrófulosis, clorosis, anemia, y en general todas las afecciones caracterizadas por pobreza orgánica y languidez nutritiva, y siempre he podido observar los beneficiosos resultados de la aplicacion de dicho medicamento.

Dr. NARCISO VAZQUEZ GARCIA.

Cent. o Ju idico.

Mariblanca, 15, bajo.—MALAGA.

Se cobra toda clase de deudas sin abonarse el tanto por ciento estipulado hasta cobrarse la deuda.
Se despatchan exhortos.

Se alquila ó se vende

la quinta llamada Las Bellotas, sita á la entrada del pintoresco camino de Hueter. Tiene magnífica y amplia casa; jardines espaciosos, cunetas para los caballos y picares.—Paseo N.º 22 en el hotel Washington situado en la Alhambra.

Bodegas de Gojar

PROPIEDAD DE LA
Excma. Señora Doña Dolores de la Cuadra,
Viuda de Villanova.

Grandes depósitos de vinos tintos y generosos. Excelentes vinagres de mesa, á precios arreglados. Al por mayor, á 2'50 ptas. arroba. Hasta 5 arrobas, á 3 ptas. una.
Para más detalles pueden dirigirse al administrador D. Victor Bello, en Gojar.

San Jerónimo.

Casa general de préstamos. desempeña las partidas del Monte de Piedad y presta casi todo su valor por alhajas, apreciándolas mejor que nadie.
Hace operaciones al 1 y 2 por 100 segun la cuantía: Se compra oro, plata y toda clase de piedras finas. Oficinas, San Jerónimo 21.

OSTRAS VIVAS DE BOO

á seis reales docena.
Juan Ruiz Galvez.—LAS COLONIAS.
Calle de Mesones.

Se arrienda

y se vende un horno de pan, con bastantes anchuras; tiene máquinas y todo lo necesario para la panaderia.—Darán razon en la Administración de este periódico.

Buena cerveza.

Inmejorables por sus excelentes condiciones estomacales, exquisito paladar, aromático bouquet, diafanidad, saturacion gaseosa y pureza de los elementos que la constituyen son las cervezas de La Austriaca.

12 botellas grandes, 8 pesetas.
Por los cascos se cargan 4 pesetas, que se reintegran á la devolucion de los mismos.

Dirijanse los pedidos á D. Francisco Saez de Lucena, único representante en la provincia de Granada, calle de Buen Suceso, número 6.

Pagos, al contado.
No se sirven pedidos menores de 12 botellas.

Venta al detall, en los principales establecimientos de Granada.

TE PURGANTE DE CHAMBARD

EL CENTAURO



Unicamente preparado con hojas y flores, el TE CHAMBARD es un purgante eficaz de sabor agradable. No ocasiona ninguna fatiga y conviene a las personas más refractarias y a los temperamentos más delicados.

Es el más Agradable y el Mejor de los Purgantes

Se emplea siempre eficazmente para restablecer y asegurar las funciones digestivas. Combate el Estreñimiento y sus derivados: Dolores de cabeza, Desvanecimientos, Falta de apetito, Náuseas, Digestiones laboriosas, Hinchazón del vientre, etc.

El uso del TE CHAMBARD se recomienda muy especialmente a las personas sujetas a las afecciones que necesitan una gran regularidad de las evacuaciones: Congestiones, Almorranas, Eczema, etc.

El TE CHAMBARD se encuentra en todas las Farmacias por Fr. 1.25 la Caja.

Zarzaparrilla

del Dr. AYER

Purifica la sangre

Abre el apetito

Fortalece a los débiles

Y expulsa las materias nocivas del cuerpo, restableciendo la acción natural y saludable en la piel, en los nervios y glándulas, reconstituyendo las fuerzas debilitadas por enfermedades y toda clase de excesos.

LA ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Ha curado a otros, le curará a usted

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. La venden los Farmacéuticos y Traductores en Medicina.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "AYER'S SARSAPARRILLA" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.



Grandes almacenes.

Hierros, aceros, plomos, zinc, latas.

Bazar de camias. Fábrica de herraduras y clavazon. FERRETERIA EN GENERAL.

Alhóndiga 10

Frete a la ponsón «La Nave»

GARCÍA Y SANTA CRUZ.—GRANADA

CALIFEROS CHEBESKI. Accesorios para su instalación.

Cocinas económicas. MORTILLOS PARA CHIMENEA. Estufas para los pies. BRASEROS.

Baños de asno para señoras. Juegos de salón, cubo y jarro. Cubos y jarros galvanizados.

BATERIA DE COCINA. Para aspiritu. Para petróleo.

Cafeteras, varios sistemas. Herramientas para todas las artes.

Artículos de construcción.

BALDOSINES Y CEMENTOS.

Tejidos y alambres metálicos.

Somieres, varios sistemas. Cribas y cedezos.

JUEGOS DE PORTIERS. BASCULAS Y P. SAS.

BOMBAS.

SIMIENTE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con suceso Los Estreñimientos, Colicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de «la Mujer de 3 piernas»). Una cucharada por la mañana y otra por la noche en la cuarta parte de un vaso de agua ó de leche. La Cajita : 1 fr. 30

POMADA FONTAINE

Son sus efectos admirables contra el Sarpullido, Eczema, los Sabañones, las Almorranas, los Barros de la cara, la inflamación de los parpados, Caspa y Gaita del pelo. — Fricciones ligeras por la no. — El Boto : 2 fr. franco, 2 fr. 15 en sellos de correo.

JABON FONTAINE

Excelente auxiliar de la POMADA FONTAINE. La Bola : 2 fr.; franco, 2 fr. 15 en sellos de correo. TARIN, Farmacéutico de 1ª Clase, ex-interno de los Hospitales PARIS — 9, place de Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

ANTIGUOS RESFRIADOS BRONQUITIS — CATARROS ENFERMEDADES DEL PECHO Curación asegurada por las

CÁPSULAS COGNET

Depósito en todas las buenas Farmacias de España. Por mayor : Farmacia COGNET, 43, rue de Saintonge, Paris

GUIA DE GRANADA

Libro interesante, esencial indispensable para el viajero que la visita y para todos los que quieren conocer las bellezas artísticas, históricas y naturales de esta hermosa ciudad.

Contiene la descripción de la provincia y la capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos e históricos, salidas, paseos y paseos, alrededores, la Vega, etc., etc.

Un volumen en octavo encuadernado en tela se vende al precio de 200 pesetas cada ejemplar, en casa de Ferriols (Puerta Real), y en la Administración de El Defensor de Granada, Buenavista, 8.

Se vende en todas las librerías y papelerías de España. Precio de venta al público de 1.000 pesetas.

Se vende en todas las librerías y papelerías de España. Precio de venta al público de 1.000 pesetas.

Se vende en todas las librerías y papelerías de España. Precio de venta al público de 1.000 pesetas.

ASMA Y CATARRO.

Curados por los CIGARILLOS o el POLVO ESPIC, 2 fr. la Cajita. Opiaciones, Tos, Constipados, Reumas, Neuralgias. Venta por Mayor en PARIS, 4, ESPIC, rue Saint-Lazare, 20. MEDALLA DE ORO — FUERA DE CONCURSO. Póngase esta firma sobre cada cigarillo. Depósito en todas las Droguerías y Farmacias de España



Neuralgine.

GRAN REMEDIO

para la curación del Reumatismo, Neuralgia, Gota sciática, Lumbago, Contusiones Torceduras y toda clase de punzadas y dolores nerviosos.

CURA COMO POR ENCANTO. Ninguna preparación en la tierra iguala a la Neuralgine como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las boticas y droguerías al precio de TRES pesetas frasco.

Trade Mark Registered St. James Laboratory Eastville.

GRAN ALMACEN DE Música y Pianos

Sucesores de Antonio Solá. Casa fundada en 1864. PRIMERO EN GRANADA

El crédito adquirido en los 29 años de su existencia es la mejor garantía y recomendación. Se venden pianos de Reino y Extranjero. Se venden también en alquiler, con o sin conductor. Calle San Miguel Alta, núm. 1, frente de la calle de la Cruz.

LA TOS Y AFECCIONES PULMONARES

REMEDIO SEGURO PARA PECTORAL DE ANACAHUITA

PREPARADO POR LANMAN Y KEMP NEW YORK

EL BALSAMO POR EXCELENCIA

CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS DE TIBR POLMONAR INCIPIENTE.

INFALIBLE

IMPORTANTE

A 16 reales arroba se vende papel para envolver en la imprenta de este periódico.

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Domicilio social: Madrid, calle Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos.)

Garantías: Capital social efectivo: Doce millones de pesetas. Primas y reservas: Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas. — Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientos ochenta pesetas. 30 años de existencia.

Seguros contra incendios. Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita a la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta millones setecientos cuarenta y dos mil trescientas setenta y siete, setenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida. En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Olózaga núm. 1, paseo de Recoletos. Madrid. — Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1. — En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también apoderado.

Uñero por alhajas

calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono». Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas a 1.000. Desde esta cantidad en adelante a precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más da y menos interés lleva. Venta en pública subasta a los doce meses. Se toman papeletas del Monte de Piedad, y se desempeñan los lotes del mismo banco así su valor.

Anna de eria

primera con leche fresca, para casa de los padres. — Darán ración, Pleguero Bajo, núm. 14 (San Cecilio).

Maria Cuadros

corta y prueba a 50 céntimos hora. Su casa calle del Espíritu Santo, núm. 29.

Se vende la Virgen de Misericordia, situada en la calle Calderería Vieja, núm. 22

Gránulos restauradores homeopáticos.

Unicamente para curar la impotencia y las pérdidas seminales. Absolutamente inofensivos. Resultados en pocas semanas. Estos gránulos tienen por objeto entonar las partes genitales, sobre las cuales tienen marcada acción electiva. Obran también sobre el cerebro y la médula espinal. — Las personas resentidas en sus órganos de la generación por abusos ó edad, hallarán en el empleo de estos gránulos una verdadera restauración de fuerzas. 4 pesetas frasco en las boticas. Va por correo. — Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Retratos con colorido

con un nuevo procedimiento que acaba de poner en práctica Don José Ayala (PADRE), fotógrafo de S. M. y presidente en las Exposiciones. Puerta Real, núm. 2. Frente a la fonja de la Victoria

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y de descanso, todos los días, aún cuando esté nublado. Nueva, de nuevo a diez. Especialidad en retratos instantáneos para niños.

Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant El Navío ofrece carruajes para el servicio del público a dos pesetas hora, con dos caballeros, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las diez de la noche en adelante a diez reales. Tiene montado un servicio para ir todos los puntos que se le encarguen, los días, etc.

DEPURATIVO MORGTON

Cura los malos humores de la sangre. Comienza a producir sus efectos a las veinticuatro horas de su empleo. El mal es descartado del cuerpo por la orina, la que cada vez va más limpia, clara y natural. Todas aquellas personas que han padecido sífilis, herpes, venéreas, reumas, granos, flujos, caspa, dolores, etc., deben purificar la sangre empleando el Depurativo Morgton. Este remedio pueden usarlo todas las personas, incluso los niños y durante el tiempo que quieran, siempre sin peligro. Los resultados son evidentes en todos los casos; 4 pesetas.

SÍFILIS

Cura cierta en todos los períodos con el Antisifítico Copper. 4 pesetas frasco. y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid. — Venta en Madrid, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet

curan la tisis pulmonar y los catarrós crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pesetas caja en las buenas boticas. Madrid. Consultas, Dr. Audet, Alcalá, 72, duplicado. De dos a cuatro. Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Depósito de maderas de pino del Norte.

Tablones y viguetas de pino rojo y pinazo.

J. HERRERA FAJARDO (en liquidación) Realidad, 5, MÁLAGA.

Se vende

en precio arreglado un andenaño muy bien construido y dividido en cinco armarios para guardar libros. Un mostrador con un biero de piedra y una cortina grande, de madera, en muy buen estado. — Puede verse calle Hornos del Haza, núm. 22.